

UNION Y TRABAJO

ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

FRANQUEO
CONCERTADO

Precedes de suscripción
En Cáceres, 1 pta. trimestre
Fuera de España, 1,50

No se devuelven los originales
y de los publicados responden sus
autores

Toda la correspondencia
se dirigirá a la Casa del Pueblo
Olmo, 9

Envíen a prueba sus artículos
Los pagos serán adelantados

DISQUISICIONES

La masa rebañega, se encuentra en plena ebullición. Esto produce inquietud, desasosiego, espanto, en las esferas doradas del voraz capitalista que viene nutriéndose de la sangre proletaria. No hace aún muchos lustros, que en los campos, fábricas, minas y talleres, reinaba un silencio de tumba, sólo turbado por el restallar del látigo del negrero, sobre las tostadas espaldas del esclavo agotado por el peso de una jornada de trabajo de catorce a veinte horas, pagadas con un salario de hambre.

En las mentes dormidas por miles de años de esclavitud y servilismo, filtróse la luz de las nuevas doctrinas humanitarias; y entonces fué cuando los incansables explotadores escucharon por vez primera, algo empavorecidos, el elocuente sonido del clarín de las reivindicaciones proletarias. Rehicieron en breve y apretaron los tornillos con loco frenesí. Brotó la chispa, surgieron los choques y la huelga revolucionaria fué el preludio sangriento de la lucha de clases, no inventada por nosotros, los socialistas, como aviesamente se propaga por los santurriones de más negra historia, sino como secuela natural de tantos siglos de explotación e ignominia: los nietos de aquellos que derramaron su sangre generosa en conquistar para otros mundos que llamaron nuevos, y que en sangrientas guerras civiles, bajo el látigo de sus opresores, se disputaron el ser pisoteados por una u otra bestia coronada, habían encontrado el verdadero camino...

Los más perspicaces, los más ladinos, los más astutos, de la minoría explotadora, presintieron el formidable choque que irremisiblemente se avecinaba y comenzaron la tarea, previo convencimiento de sus más testarudos compinches, de arrojar mendrugos a la multitud explotada, para ir aplacando paulatinamente sus ansias de mejora; y he aquí que surge

Agrupación Socialista de Cáceres

Por el presente aviso, ponemos en conocimiento de todas las Agrupaciones Socialistas y Organizaciones afectas al mismo partido, que, para aquellos asuntos de carácter político-social, se dirijan a esta Agrupación, la que les informará y resolverá los asuntos que tengan planteados en esta capital, para ello dirigirán la correspondencia a nombre del Secretario, compañero Juan Guillén Moreno.

Cáceres 26 de Julio de 1932.—El secretario, Juan Guillén.—V.º B.º, el presidente, Jacinto Herrero.

esa serie de mejoras que en medio siglo se han ido obteniendo, arrancadas muchas de ellas después de movimientos extensos y luchas cruentas.

Después de haber obtenido estas mejoras, de haber obtenido muchas reivindicaciones que a nuestros padres parecieron utópicas, podríamos darnos por satisfechos... si hubiese trabajo constante para todos; pero he aquí el peliagudo problema: se cierran las fábricas, minas y talleres; el campo no se laborea porque continúa siendo sagrada e intangible la propiedad de la tierra y el propietario puede hacer con ella lo que le venga en gana...; y como «su gana» y su cálculo es ahora el dejar sus tierras yermas para que el obrero no tenga donde trabajar y agache de nuevo su testa ante el dios Capital, el conflicto va alcanzando proporciones apocalípticas...

Ante esto, los portavoces del capitalismo nos dicen a diario que la economía mundial está en peligro; que las divisas monetarias se hunden en la nada; que los valores bancarios están depreciados; que en las urbes populosas, en las playas de moda, en los lugares de recreo donde retozan las gentes de fuste, se nota sensiblemente el desequilibrio económico del mundo... ¿Y en las feraces campiñas andaluzas, en las estepas castellanas y extremeñas, que es lo que

se nota? ¡Ah!... Eso no les interesa. Albiñana, cuando llegue su hora, sabrá arreglarlo.

Idiotas, o locos, ¿qué más da? no ven que la crisis profunda que remueve los cimientos de la sociedad, no es de forma de Gobierno, es crisis de régimen capitalista...; es el coloso que ya se tambalea, pero que pretende entre sus estertores repetir el mito de Sansón...

Pedro Evale.

LA COLONIA ESCOLAR

El día 2 del próximo agosto, saldrá para Figueira la colonia escolar, compuesta de cuarenta niñas y otros tantos niños.

Ochenta pequeñuelos que dejan de padecer esta atmósfera de calor y... sin agua.

Felices ellos, que disfrutarán de saludable clima y amenos recreos; de lo que nos alegramos.

HA MUERTO SANCHIS BANÚS

Una gran figura del socialismo que desaparece.

El doctor Sanchis Banús, ocupaba un eminente lugar en el mundo como médico; habiéndose hecho acreedor a la simpatía y al cariño de cuantos le conocieron, por su espíritu noble y cordial.

Figuraba, como un valor considerable, en nuestra minoría socialista del Parlamento actual, y en varias ocasiones mostró en conferencias y discursos políticos, su gran competencia y su arraigada fé en el Socialismo.

Lamentemos la pérdida del doctor sabio y bueno y del austero y destacado hombre público. Recordemos al camarada ilustre Sanchis Banús.

RELOJES ECONOMICOS

Gran Taller de composturas
Gafas y lentes de todas clases
Esta casa vende a precios más reducidos
que ninguna otra

RELOJERÍA DE ALVAREZ
Moret, 14.—CÁCERES

LAS REVISIONES DE RENTAS DE FINCAS RÚSTICAS

Diversas entidades obreras y de arrendatarios y colonos de varios puntos de España han solicitado que el proyecto de Ley del distinguido diputado socialista Sr. Vidarte, acerca de nuevas revisiones de los arriendos, sea una realidad.

En contraposición a estas justas aspiraciones, la Asociación de Propietarios gestiona actualmente en Madrid que no sean revisables tales arrendamientos de fincas rústicas. La razón a nuestro juicio se encuentra al lado de los arrendatarios, colonos y aparceros. Existen contratos leoninos por nueve y cinco años, a precios elevadísimos. Tan sólo el pasado año agrícola 30-31 fueron objeto por los Jurados Mixtos de la Propiedad Rústica de una formal revisión, analizándose por estos organismos todas las cláusulas onerosas, precios abusivos en los que el labrador tenía que entregar rentas que resumían todo un año de afanes y quebrantos. Y para qué hablar de aquellas condiciones humillantes que una aristocracia de dinero imponía a los esclavos de la tierra: La República dió un impulso a las reivindicaciones del proletariado rural, aquietó con las revisiones los gritos de desesperación de los campos, tranquilizó los espíritus aldeanos, acortó las penurias de los pagos imprescindibles, en resumen, la ciudadanía pudo encontrar la primera satisfacción del cambio de régimen político.

Y actualmente se encuentra en el Congreso un proyecto de Ley.

Las derechas españolas, a cuatro vientos lanzan pregones en la prensa más o menos republicana, alegando no procede revisarse rentas porque el año agrícola es bueno. Pero estas derechas españolas no descienden a los campos, no conocen los agobios de los renteros, no vieron nunca en sus hogares la tristeza de las penurias económicas, la falta de pan, los

El mitin de protesta contra el Estatuto — es un decir — en Madrid, ha puesto de manifiesto muchas cosas.

Entre ellas recordamos que el Sr. González de Gregorio, de «sangre azul» — y con eso está dicho todo — empezó una de sus parrafadas diciendo:

«Nosotros, los que cultivamos la tierra...»

¡Qué risa! ¡já, já, já!

LA FIESTA DE LA PAZ

Mañana, conmemoración del asesinato de Juan Jaurés, celebramos la llamada fiesta de la paz.

Será una fiesta de recuerdos para el camarada, que en los primeros chispazos de la guerra europea, fué muerto a balazos en París, a consecuencia de sus diatribas contra la guerra, y será también una fiesta de afirmación de nuestros ideales pacifistas.

La Juventud Socialista ha organizado un acto, que se celebrará a las diez de la mañana en la Casa del Pueblo.

Asistid, compañeros, a este acto, para dar fe de nuestros sentimientos de confraternidad, para condenar la guerra entre los hombres y exaltar el sublime concepto de la paz a que aspira el proletariado de todo el mundo.

plazos impagados en las Cajas de Ahorros y de Préstamos, las peticiones de nuevos plazos para cumplir sus compromisos ante el usurero aldeano, que esconde con su sonrisa de conejo una ambición ilegítima como un sarcasmo injurioso a la nobleza de la augusta función del trabajo. Estas derechas ignoran los presentes conflictos en las eras, donde diente a diente se discute una rebaja que ha de repercutir en el estado social de nuestro país, esperándose por el obrero que riega con sus sudores la tierra, por el labrador que se arruinó totalmente con arriendos elevados firmando con su mano callosa y temblona préstamos usurarios, por el aparcerero y colono que limpió de malezas montes salvajes creando un plus valía enorme que más tarde ha de cotizar el propietario elevando el precio del arriendo, todos en espera de una revisión que encauce ordenadamente el trabajo rural y compense aquellos sinsabores y angustias dolorosas.

Que el Parlamento conozca estas aspiraciones y resuelva urgentemente el problema. Con ello a los hombres buenos, laboriosos y sencillos, a estos bienaventurados que sufren el dolor de las grandes injusticias se les dará una justicia más por esta República, que tanto adoran y de la que esperan confiadamente grandes días memorables para la Historia de la Patria.

A. Elviro Berdeguer,

Salorino, julio, 1932.

Obreros! Propagad «Unión y Trabajo» y realizad una gran obra.

JUVENTUD SOCIALISTA

Se pone en conocimiento de todos los que componen los Coros, que el día 1.º, lunes, empezarán los ensayos.

Se abre un plazo de ocho días para que se inscriban diez obreras y diez niños que sean hijos de federados. — El Comité.

EN EL AYUNTAMIENTO

El día 24, a las once de la mañana, en el Salón de actos del Ayuntamiento, ocupando la presidencia el camarada Herrero Hurtado y los Sres. Leal Ramos y Vega y Relea, asistiendo vocales del Patronato y numeroso público, se hizo entrega a la viuda del funcionario municipal fallecido, Julián González, del capital reservado constituido en la libreta de pensión de dicho titular.

La cantidad entregada a la viuda asciende a 1.540'64 pesetas. O sean: 786'13 que aportó el afiliado, 511 de aportación del Ayuntamiento y 543 de aportación del Estado.

Don León Leal dirigió la palabra exhortando a los obreros a que se afilien y explicando con detenimiento la obra desarrollada por los seguros sociales, exponiendo que el Estado estudia la implantación de los seguros sociales de enfermedad, invalidez y muerte, que pronto serán implantados, e invitó a las mujeres se inscriban en el seguro de maternidad.

También se hicieron entrega de bonificaciones extraordinarias de 400 pesetas a Francisco Aguilar Guerra, Dionisio Mañana y Catalina Puerto, de Alcuéscar, y a los herederos de Rosa Elena que vinieron a este simpático acto con su alcalde compañero Rosco, con motivo del aniversario de la implantación del Retiro obrero.

El acto, terminó con unas acertadas palabras de nuestro compañero Herrero, el cual recomendó a la clase trabajadora se tome interés por las leyes sociales y manifestó que el Gobierno estudia el seguro del Paro Forzoso. Es, pues, necesario que los trabajadores velen por sus derechos.

JAVIER FOTÓGRAFO
Trabajos modernos

Venta de artículos para
fotógrafos y aficionados
Trabajos para aficionados

ARTÍCULOS KODAK
PABLO IGLESIAS, 12 — CACERES

OTRO TRIUNFO DE LA CORAL CACERENA

Con motivo de haber sido contratada esta Coral para dar un concierto en la Plaza de Toros de Badajoz a consecuencia de una fiesta a beneficio del Sindicato de la Aguja, esta Coral, desafiando el insoportable calor el domingo día 24 y a las tres de la tarde, se puso en marcha con la caravana de saúres que llevaban en su interior a estos coralistas, llenos de entusiasmo y deseando llegar a la capital hermana y dar la anunciada audición, para seguir cosechando los aplausos de aquel distinguido público, que en todas las actuaciones supo apreciar la labor de esta agrupación.

Del concierto sólo diré que a pesar de lo desapacible de la noche, fué numeroso el público que llenó las localidades de la Plaza de Toros. Los coralistas, bajo la dirección de su director D. G. Gufo Martín, tuvieron que repetir varias obras de su repertorio entre ellas «la Maja» del maestro Villa, que fué acompañada por la banda del regimiento número 16, que dirige el músico mayor D. Bonifacio Gil, siendo todos muy aplaudidos.

También en uno de los intermedios, seis señoritas de aquella localidad hicieron un cuadro plástico ataviadas con arreglo a las danzas bailables, que el público premió con aplausos. Mi enhorabuena a todos.

G.

La mujer a través de los tiempos

Si pudiéramos por un instante remontarnos a principio del siglo XX, ello nos bastaría para darnos idea de la evolución acaecida en la vida de la mujer.

Muchos son los obstáculos que ha tenido que salvar para llegar hasta donde ha llegado, ya que esa libertad que disfrutamos, es aún en la actualidad muy censurada por aquéllos que desean vivamos en este atraso y misticismo aparatoso que dice tampoco en favor de la mujer.

La mujer ha de ser educada para que ella por sí pueda hacer frente a la vida acostumbándose a conversar con el hombre sin que se lo impida esa timidez que tanto ha perjudicado al sexo femenino; pero siempre sin dejar de ser femenina.

Vemos muchas mujeres que aun en contra de su modo de pensar, se pasan la vida encerradas en

sus hogares, sólo preocupadas del «¿qué dirán?» de las gentes, sin pensar que la humanidad ha de censurar siempre... y desgraciada de la infeliz que se pase su vida esclava de ese «¿qué dirán?» pues no ha de conseguir complacer a su tirano, el mundo. Estas son generalmente esclavizadas por la humanidad.

No desaprovechéis estas ventajas que el mundo nos ofrece poniéndoos en camino de saber vivir, de saberos defender sin necesidad de llevar siempre alguien que os solucione todos los conflictos que se os presenten.

La mujer educada según las corrientes modernas, suele ser más respetada y digna de admiración por el sexo masculino; no dudeis que es así debido a que su trato social con los hombres, la lleva a conocer a éstos más a fondo y si desliza alguno unas palabras galantes en sus oídos las sabrá recoger cortés pero comprendiendo su verdadero significado. No así le ocurrirá a aquélla, que por ser educada en el ambiente de otros siglos oirá estas mismas palabras y ellas infiltrarán en su ánimo lo contrario de lo que realmente expresan. De ahí los mil y mil fracasos que se advierten constantemente y de que en su mayoría es culpable la mujer al no saber discernir, al dejarse llevar por cuatro palabras halagadoras.

No dudeis, mis queridas lectoras, que la mujer ha ganado con la evolución acontecida que la saca del atraso en que ha vivido, siendo considerada como un juguete, como una joya de lujo que precisaba ser custodiada por la gentil señora, y por eso mismo la mujer era impulsada a la locura, a sobornar criados, por aquello de que lo prohibido es lo que más nos atrae. Hoy esas leyendas nos parecen pura fantasía. Todo eso debido al secuestro en que se ha tenido a la mujer hasta bien entrado el siglo actual ya que esta libertad que hoy poseemos es relativamente moderna.

Aun en la época actual se ven sirvientas y trotonas custodiando algunas jóvenes, lo cual dá en la mayoría de los casos fatales resultados.

¡LABRADORES! ¡GANADEROS!

Molinos los pisanos para vuestros ganados, en el molino de

JACINTO HERRERO

Taller mecánico
Servicio para moderas

VENTA DE HARINAS

Carretera de Medellín
(Junto a la Estación férrea)

A la mujer hay que darle impulso para que ella se desenvuelva y sepa hacerse respetar por sí misma sin precisar a su lado la sombra del guardián que es perjudicial casi siempre.

Con esto no dudareis que hoy día nos encontramos en plano superior y que somos más respetadas aunque con menos ceremonias.

Sigamos el camino que se nos ha trazado: no lo despreciemos ya que nos dá independencia y nos iguala al hombre.

Huyamos de quien diga que es preferible el atraso y clausura en que hemos vivido, ya que siendo así, somos más de la voluntad del hombre y este podrá mejor llevarnos a su capricho y a medida de sus deseos, lo mismo que el viento lleva las hojas de una pobre flor deshojada, que por falta de solidez no puede contener su embate.

María Durán,

de la Sociedad de Dependientes de Comercio.

HACE FALTA CONOCER LAS LEYES SOCIALES

Hora es ya de que nos preocupemos algo de las leyes que emanan de los poderes públicos van a difundir su bien entre la clase trabajadora.

Entre éstas las hay de tanta importancia como las del Descanso Dominical, Retiro Obrero Obligatorio, Jornada Máxima Legal, Accidentes del Trabajo, Seguro de Maternidad, Jurados Mixtos, Control Obrero y tantas otras.

Un noventa por ciento de la clase trabajadora, para cuyo beneficio han sido dictadas estas disposiciones, es seguro que desconoce la mayoría de ellas y no sabe qué beneficios reportan, qué empleo debe dárseles y en qué forma hay que hacer uso de ellas.

Seguramente dirán algunos que no han podido estudiarlas por no conocerlas; otros, (muchos, por desgracia) que no sabiendo leer no pueden enterarse de ellas, muchos también por dejación u olvido no les hacen caso; también es cierto que la mayoría de estas leyes suelen ser impresas solamente en la «Gaceta», órgano del Gobierno que no llega casi nunca a manos obreras.

¿Y sabéis qué beneficios reportan estas leyes? Estos: que al obrero no puedan exigirle que trabaje más horas de las debidas; abonarles los gastos y perjuicios que un accidente del trabajo pueda aca-

recrearles; evitar que al llegar a la edad en que sus energías se han agotado en beneficio de otro, tenga que verse en un asilo o andar de puerta en puerta implorando el sustento de cada día a aquellos para quienes trabajó y dejó el producto de su trabajo; poner a cubierto de los riesgos que a las madres obreras puedan acarrear, el tener que seguir pidiendo al cotidiano trabajo el pan de cada día en momentos en que se requieren cuidados especiales, llegado el trance de ser madre. El seguro de Maternidad, muy beneficioso para la clase trabajadora, lo debemos a nuestro compañero Largo Caballero, actual ministro del Trabajo y Previsión, que ha visto de lleno la necesidad de su implantación para bien de sus compañeras y de la sociedad entera. Las madres obreras en este trance tendrán los auxilios necesarios para con ellos poder tomarse el descanso preceptuado por las Leyes. Los Jurados Mixtos, estos Organismos encargados de dirimir las divergencias habidas entre patronos y obreros, velando por los intereses de éstos y evitando sean atropellados sus derechos como hasta aquí lo fueron; y por último el Control Obrero, implantado también por nuestro compañero Largo Caballero, que permite a los obreros la fiscalización en la marcha de los negocios explotados por sus patronos y por medio del cual, se dá parte proporcionalmente a estos obreros en los rendimientos que los negocios dejan.

Ya veis, compañeros, que todas estas Leyes y Decretos son de suma importancia para la clase trabajadora.

¿No habría medios para hacernos conocer a todos los beneficios que con el empleo de estas Leyes podríamos obtener? Creo que sí; hay compañeros en nuestras organizaciones, que más capacitados, más interesados que otros en conocer todo lo que a este punto se refiere, o que por sus ocupaciones habituales conocen la mayoría de estas leyes y podían hacer por que todos nosotros las conociéramos.

¿Que cómo? De la siguiente forma:

Aviso: Vendo Gramola nueva, mueble roble puro y talla de la mejor factura. Tiene 31 discos en muy buen uso, de música y flamenco.

Informes: Plaza de la Concepción, 13

Restaurant Correo

CÁCERES

ma: organizando por esta Casa del Pueblo un ciclo de conferencias a cargo de estos compañeros a que antes aludo, especialmente de estas materias, las que creo serían oídas con sumo gusto por la mayoría de los afiliados a esta Casa. Y nada más, ahí queda la idea para que a quien corresponda la recoja, si merece.

Tomás Simón,

de la Juventud Socialista de Cáceres.

La sesión del Ayuntamiento

El día 27, presidida por el camarada Herrero Hurtado, celebró sesión nuestro Ayuntamiento.

Se aprobaron las cuentas de la semana, importantes 796'37 pesetas.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Ornato, concediendo varias licencias de obras.

Se concede la vecindad a don Modesto Encina.

Y se acordó enviar al «Boletín Oficial» los extractos de los acuerdos del primer trimestre de 1932.

Ruegos: el Sr. R. Ramírez preguntó qué hay sobre la solución del problema de aguas, contestándole el compañero Herrero que esos trámites de la traída de aguas son dilatorios.

El Sr. Mariño, rogó se haga el proyecto de acerado de la calle Clavellina.

Se concede un mes de licencia a González Cotallo.

El Sr. Plasencia, solicitó que no anden los cerdo por la población. Manifestándole Herrero que ha dado ya las órdenes oportunas para que no se repita el caso que denuncia el Sr. Plasencia.

Y no habiendo más asunto a tratar, se levantó la sesión.

VIDA OBRERA

Pintores y Similares.

Se cita a los compañeros Rafael Tapia, Antonio Tapia, José Jiménez y Juan Borrella, para el lunes 1.º de agosto, a las ocho de la noche.

Se ruega la puntual asistencia, por ser asunto de interés.—La Directiva.

Matarifes.

El Grupo de Matarifes y Similares convoca a todos los compañeros para el miércoles 3 de agosto, con el fin de nombrar la Directiva. La primera citación es a las ocho de la noche y a las nueve la segunda, con el número de compañeros que se reúnan.

Cocheros y Carreros.

Esta Sección cita a todos sus afiliados a Junta general extraordinaria para el miér-

coles 3 de agosto, a las ocho de la noche en primera convocatoria y en segunda a las ocho y media. Al socio que faltare sin justificarlo, se le impondrá el correctivo acordado.—La Directiva.

Sociedad de Hortelanos.

Se cita para el día 2 de agosto, a las nueve de la noche, a los compañeros Lorenzo Romero y Lorenzo Blasco, para asuntos de gran interés.—La Directiva.

Sindicato Minero.

Por la presente se cita a los compañeros Jorge Paulagua, Mignel García y Bernardito Iglesias, para el jueves 4 de agosto, a las ocho de la noche.

También se hace saber a los compañeros que se encuentren enfermos, que de no presentar la libreta no cobrarán el socorro correspondiente.—La Directiva.

Zapateros y Similares.

Esta Sociedad pone en conocimiento de todos sus asociados que el viernes 5 de agosto celebrará Junta general ordinaria, a las ocho y media de la noche en primera convocatoria y a las nueve en segunda, celebrándose ésta con el número de compañeros que se reúnan. Al camarada que no asista, se le impondrá el correctivo acordado.—La Directiva.

«La Labor Obrera».

Se pone en conocimiento de todos los asociados que ha sido dado de baja en esta Sección Tomás Fernández García, por débito de veintitrés cupones y una multa.

También se hace saber a los compañeros Patricio Fondón, Laureano Hernández y Eduardo Carretero, que se les cita para que pasen por esta Secretaría el jueves 4 de agosto, a las ocho y media de la noche.—La Directiva.

Panaderos y Similares.

Se ruega a los compañeros que deban cupones, se pongan al corriente lo antes posible, para la buena marcha de esta Sección.—La Directiva.

Formación y censura de Cuentas municipales e inspección de la Contabilidad

Por Juan Antonio Montánchez y Victoriano Hurtado, jefe de Negociado de Contabilidad y oficial 1.º de la Diputación

HONORARIOS MÓDICOS

Sande, 48 — CÁCERES

Correspondencia administrativa

Estación de Arroyo.—Manuel Blázquez, abona 1'25 del tercer trimestre de 1932, y Francisco Agúndez, abona 1'25 del tercer trimestre de 1932.

Perales del Puerto.—Sociedad Obrera, abona 1'25 del segundo trimestre de 1932.

Torrentenga.—Sociedad «La Razón», recibidas 5 pesetas, tienen liquidado hasta fin de año.

Logrosán.—Manuel Abril Paz, abona 5 pesetas de todo el año 1932.

Tip «La Minerva», Plaza Mayor, 41